




































PROPUESTAS SURGIDAS DE LAS REUNIONES DE LA INTERCOMISIÓN DE 
ESPACIO PÚBLICO Y AMBIENTE DE LOS DÍAS 13 Y 20 DE AGOSTO 2021

• TEMA 1 / Juegos Infantiles y otros
• Ampliar el número de juegos infantiles y pedir su control de 

mantenimiento en todas las plazas de la comuna.
• Pedir el cuidado del importante patrimonio forestal dentro de ellas 

que junto con los árboles de alineación forman el recurso forestal 
de la ciudad y genera un ecosistema, exigiendo un límite de lo no 
verde.

• Que se haga cumplir la reglamentación en relación al espacio de los 
caniles y que se optimicen y conserven los espacios verdes.

• Que se transmita la problemática al comunero de espacios. Y al Sr. 
Aguilera.

• Como la Junta Comunal contestó la nota sobre los semáforos 
solicitados, se va a volver a preguntar y solicitar cómo está el 
trámite del pedido



• TEMA 2 / Desratización

• Es necesario manifestar la preocupación por la proliferación de ratas y solicitar la
desratización en la comuna, en general.

• TEMA 3 / Movimiento Cromañón

• Antecedentes: Por primera vez, en 2019, se presentó el proyecto de expropiación del espacio
y se trató en comisión de planeamiento y se contestó que no era viable económicamente. En
una segunda oportunidad se presentó el proyecto de patrimonialización, porque no es
solamente presupuestaria la fundamentación. Fue a tratamiento urbano y se dejó caer. Este
año 2021 se volvieron a presentar. El de Patrimonialización, fue a Planeamiento. Y el de
Expropiación fue a Derechos Humanos. Se trató en comisión, asesores y diputados y se está
esperando el dictamen. Se solicita el apoyo para que se reactive. Se solicita darle fuerza y
visibilidad desde el Consejo Consultivo, para que cumpla un rol social para la comuna
también.

• Luego de la Lectura del Proyecto de Patrimonialización y del Proyecto de Expropiación, se
propuso llevar los dos anteproyectos de ley a la próxima Asamblea Plenaria.

• Acercarse a los medios barriales para difundirlos.

• Juntar firmas a manera de apoyo, para poder replicarlos.

• Llegar a los medios de comunicación con los dos proyectos para que los hagan conocer a
través de las radios y a toda la Ciudad.

• Difundirlos en las Escuelas de la Comuna 3 y de otras comunas para juntar firmas y se
recordó que el 30 de Marzo es el día para tratar Cromañón en las escuelas de Provincia y
Capital.

• Contactarse con los comuneros para hacerles llegar la adhesión del Consejo Consultivo del
tema Cromañón para elevarlo a la Legislatura con más fuerza.



• TEMA 4 / Espacios Verdes

• Exposición de Raquel Papalardo, especialista en Ambiente.

• Puntos principales:

• En 2019, la población de la Comuna 3 es de 185.000 habitantes y 230 habitantes por km2,
con escasos espacios verdes. Los espacios públicos tienen la finalidad social, deportes, etc.,
pero si vemos la superficie de la comuna, vemos que los más importantes como la Plaza
Miserere, el Parque de la Estación, la Plazoleta Fumarola, la Plaza 1ro de Mayo y la Manzana
66, tienen varios problemas.

• La plaza miserere es una plaza seca, de tránsito y no es un espacio verde y sin espacio
público. El Parque de la Estación es nuevo, pero está descuidado. La plaza 1ro de mayo está
totalmente degradada, casi tierra arrasada. Entre los juegos para niños y adultos y el canil,
hay una parte para adultos mayores pero no tiene mantenimiento y tiene poco verde. La
manzana 66 tiene más cemento y mosaicos que espacio verde. La Velasco Ibarra es donde
está la Escuela Técnica y es un triángulo que está en mal estado también. La Martín Fierro
tiene numerosos problemas, pero también los espacios verdes con flora y fauna autóctona
está muy poco respetado.

• El problema de los espacios públicos es la falta de intervención de los ciudadanos en el
diseño de los espacios verdes.

• En Balvanera norte, de Rivadavia hacia el norte no hay un espacio verde. Todos los puntos
verdes de San Cristóbal que son plazoletas, miden muy poco y algunas están cerradas y no se
puede acceder y están próximas a la autopista.

• En síntesis, la comuna 3 en materia de espacios verdes es una verdadera catástrofe. Tenemos
40 cm por habitante de espacio verde. Esto es fuente de la Ciudad de BS As. La superficie de
los espacios públicos que tenemos en relación a la Ciudad de Bs As es el 1,2%. La ciudad tiene
un 1,90 por habitante. La OMS recomienda entre 10 y 15 m2 por habitante.



• La cuestión de los espacios verdes nos debe preocupar
enormemente porque son los que aportan oxígeno, hacen más
agradable el espacio público y el disfrute. Hay talas y podas sin
criterio.

• Buscar espacios libres que se puedan expropiar y poder
incorporarlos de a poco a la comuna 3, porque es una comuna
pobre en materia de espacios públicos y de espacios verdes.

• Involucrar a las escuelas, ONG, CC, Clubes y comprometer en
conjunto a la Junta Comunal para que entreguen plantines y se
coloquen donde no hay árboles en las veredas.

• Contactar a BASTA DE MUTILAR ARBOLES y TIERRAS FERROVIARIAS
VERDES para conocer los anteproyectos presentados en otras
comunas y solicitar asesoramiento a Beatriz Pedro, Arquitecta Prof.
de la facultad de Arquitectura y Urbanismo de la UBA, en la Cátedra
de Hábitat Social y Planeamiento Urbano participativo.

• Aplicar la Ley de Educación Ambiental.
• Traer una persona experta en el Código de Planeamiento Urbano

para que explique acerca de qué significa y cómo se aplica, porque
tiene mucha complejidad.



• Se solicita el apoyo y adhesión del Consejo Consultivo de la Comuna 
3 respecto del inmueble de Perón 3227, para que se proyecte allí un 
Polideportivo para el uso común de los vecinos, alumnos y 
estudiantes, para las Comuna 3 y 5 de CABA.

• Establecer comunicación y organización de reuniones 
interconsultivos Comuna 3 y 5 para lograr resolución conjunta de 
adhesión al proyecto.

• Establecer comunicación y organización con vecinos del Parque, 
Mesa de Consenso y Trabajo para adherir al Proyecto. 

• Establecer comunicación y organizar reuniones con Junta Comunal 
3 y Junta Comunal 5 para acercar adhesiones conjuntas y continuar 
con el proyecto

• Este CCC3  ha manifestado en reiteradas oportunidades por la falta 
de espacios verdes en la comuna 3 y teniendo en consideración la 
incidencia a nivel ciudad de tener un gran espacio público y verde 
para el uso de todes les habitantes de la Ciudad, Adherimos al 
Proyecto de ley 1973-P-2021 para que toda la Costanera Sur sea 
verde y pública


